

# Historia de los Pandenses que integran nuestro Nomenclátor

Los pueblos bautizan las avenidas y calles de sus ciudades con fechas de hechos históricos, con batallas, con los nombres de aquellos personajes que forjaron su patria, su cultura, su arte, que con sus vidas han marcado caminos y enseñado ideales.

Presentamos a continuación una pequeña biografía de cada uno de los personajes pandenses, por nacimiento o elección propia, que han forjado nuestra identidad, la historia, la cultura, el progreso, la educación de esta nuestra Patria Chica, incluidos en el Nomenclátor de Pando.

Por supuesto que los nombres de muchísimos de ellos no figuran todavía en él, como decía un amigo: "Vamos a tener que agrandar el pueblo para poner a sus calles los nombres de todos sus hijos que lo merecen, que va a ser mejor que esperar que no dé más pandenses valiosos, cultos, solidarios, valientes este pago".

## **AMBROSIO BERTOLOTTI**

Nació en Pando en 1864.

Ocupó un plano preferente en el empuje inicial y desenvolvimiento de la zona.

El 30 de abril de 1894 inaugura su casa comercial, activa hasta el presente, gestionada por la cuarta generación de su familia.

En distintos períodos integró la Comisión Auxiliar, propiciando iniciativas tendientes al progreso de su ciudad natal. Apoyó siempre todo emprendimiento en favor del engrandecimiento de Pando.

Don Ambrosio, en palabras de Elio Zinola, cumplió con la frase: "Vivir se debe la vida de tal suerte que viva quede en la muerte".

Falleció el 31 de diciembre de 1958.

## **MONS. ENRIQUE CABRERA URDANGARIN**

Fue Cura Párroco de la Parroquia de Pando desde mayo de 1933 hasta el 19 de marzo de 1955. Hizo posible la restauración total del templo, que fundado en 1869, se encontraba en franco deterioro.





Convirtió la Escuela Parroquial de Varones en Colegio Marista actual en 1941. Integró la comunidad católica con sus muchas actividades sociales y culturales a la vida de la ciudad.

En 1955 pasó a ser Párroco de la Parroquia del Reducto, en Montevideo y luego elevado al Episcopado como primer Obispo de la Diócesis de Mercedes donde falleció querido y añorado por todos los mercedarios.

## **TABARÉ CAPUTI**

Nació el 28 de diciembre de 1935 en la casa que hoy ocupan las Escuela Nro. 130 y 227 de Barros Blancos. Médico titulado en 1961. Especialista en Salud Pública y Administración Sanitaria; Especialista en Medicina Interna; Becario de la Organización Mundial de la Salud y de la Organización Panamericana de la Salud, a través de la que obtuvo el título de Máster en Salud Pública de la Universidad de Antioquía; Docente de la Facultad de Medicina; Médico y Director del Centro Auxiliar de Pando; Director de Higiene Municipal del Depto. de Canelones; Asesor de Salud y Administración Sanitaria de la Federación Médica del Interior, etc. etc. y el currículo sigue y sigue. También fue Presidente de la Gremial Médica de Pando y Director de Caamepa; fue Legislador aunque nunca abandonó el ejercicio de la Medicina. En los últimos años de su vida luchó muchísimo por la constitución del Colegio Médico y fue su Secretario, así como Académico integrando la Academia Nacional de Medicina. Falleció el 31 de enero de 2016.

## AURELIA CASAS

Poetisa pandense, nació en Pando el 22 de noviembre de 1899. Siendo alumna en la Escuela Nro. 112 asombró a los 10 años a su maestra, Pura Prota, con sus versos. Recibió varios premios por su obra y estableció una relación literaria con escritores de América Latina y España con quienes mantenía nutrida correspondencia. Publicó en revistas extranjeras variado material.

Sus obras: "Aspersión de luces" de 1956 y "Gajos de vida y destino" de 1962 fueron editadas y dejó inéditos otros títulos como "Destellos del alma", "Flores eternas", "Llamada de paz", "Hacia la luz" y "Cantos y llanto".

Su fallecimiento fue muy sentido y es recordada con mucho cariño por los pandenses.

## Dr. LUIS CORRECH

Llegó a Pando en 1911. Con otros vecinos a los que desde el principio animó, logró que en 1920 Pando contara con Hospital, inexistente hasta ese momento y tan necesario, fue su primer Director.

Bregó por la creación del Departamento de Solís, idea por la que trabajó durante toda su vida.

Se ausentó de Pando en 1933 para radicarse en Montevideo y hasta su fallecimiento mantuvo una intensa relación con la ciudad que tanto le debía y tanto lo apreciaba.



## **HÉCTOR CRESPI**

Desde principios del siglo hasta 1930 fue docente en la Escuela de Varones, continuando la labor realizada por su padre, Manuel Crespi. Con razón denominaban a la escuela "La Escuela de Crespi".

Esta escuela de la que Héctor Crespi fue Director, llegó a ser la escuelita parroquial convertida después en el Colegio San Luis con la llegada de los Hermanos Maristas a Pando.

## **SALVADOR DEMARCHI**

Alrededor de 1900 y en años posteriores trabajó una quinta que poseía al Sur de Pando, donde actualmente está la calle con su nombre.

Muy buen y querido vecino, mantuvo una relación con todos ellos solidaria y amigable, lo que hizo que después de su desaparición física sus conocidos y amigos lograran que su nombre se agregara al nomenclátor de Pando.

## **ROQUE DITRANI**

Nació en Cañada Grande el 10 de mayo de 1903, hijo de una familia con muchos hijos, algunos de los cuales se fueron a Italia a luchar en la Guerra. Fue empleado del Ferrocarril y trabajó en la Talleres de Empalme Olmos. Pero su pasión era la política, la buena política a favor de todos, integrantes de su partido o no.

Fue Concejal de la Junta de Pando hasta 1958 y por dos veces diputado. Falleció el 9 de septiembre de 1987. (Incluimos en esta reseña al Sr. Roque Ditrani ya que el trámite administrativo para su inclusión en el Nomenclátor está prácticamente finalizado).

## **EDUARDO EYHERACHAR**

Nació en Pando en 1902. En su juventud colaboró con la empresa comercial familiar. Posteriormente se dedicó a la actividad política para la que tenía enormes aptitudes.

Fue excelente orador, articulador, un innato experto en relaciones públicas. En 1950 fue diputado. En los años 1962 y 1963 integró el Directorio de ANCAP. Falleció el 8 de junio de 1990 rodeado del aprecio de los pandenses.

## **FRANCISCO FACELLI**

Nació en Pando en 1890, casado con Celia Bernadet y poseía una casa quinta al Norte de Pando. De profesión herrero, experto en enderezar rejas de arado y reparar herramientas de campo, era muy apreciado por sus vecinos.

Era famoso un licor que preparaba, que él llamaba "caliborato", y con el que invitaba a sus visitantes que se hacían asiduos clientes de la herrería.

Como reconocimiento a tan buen vecino atento a las necesidades de todos, lograron que el camino convertido en calle frente a la propiedad de don Francisco llevara su nombre.



Desde allí el tanque de agua del barrio se divisa desde toda la zona al estar en una cuchilla al mismo nivel en que se encuentra hacia el Sur el templo de Pando.

## **MIGUEL FURRIOL Y WASHINGTON FURRIOL**

Dos connotados profesionales pertenecientes a una familia radicada en Pando desde el siglo XIX. Ejercieron su profesión a partir de 1900 colaborando con el progreso de la zona.

## **TERESA GAYTÁN**

Nació en Buenos Aires el 12 de octubre de 1728, hija de Juan Andrés Gaytán y de Juana Barragán.

En octubre de 1741 contrajo nupcias con Francisco Menezes Mata.

Conjuntamente con su hijo Francisco Menezes, donó una fracción de su campo para la creación del Pueblo de Pando. Murió en 1808.

Se la considera una mujer fuerte, emprendedora, antecesora de tantas como ella, nacidas en nuestro Pando.

## **HELVECIO GIOVANETTI**

Nació en Montevideo el 9 de enero de 1918. Se radicó en Pando en 1957. En 1959 es fundador de la Liga de Fútbol de Menores (3 categorías).



Gestionó y logró que el edificio del Club Atlético INVET pasará a la Liga Regional del Este.

Fue Presidente de la Divisional de la Liga Regional del Este, Secretario de la Divisional A, Secretario del Consejo Superior de Fútbol, Presidente de la Liga de Veteranos de Pando, Presidente del Colegio de Árbitros de Fútbol de Pando, Presidente del Colegio de Árbitros de Baby Fútbol, Secretario de la Liga de Baby Fútbol, Secretario de la Liga de Fútbol de Salón.

Falleció el 18 de Julio de 1989.

## **JUAN ANTONIO GONZÁLEZ**

Integrante de una familia venida de Islas Canarias, actuó desde 1951 en la vida comercial de Pando con eficiencia y responsabilidad logrando con los suyos crear una de las empresas más exitosas del país, CANARIAS S.A.

Fue uno de los creadores de la Cámara Comercial, Agraria e Industrial de Pando de la cual fue Presidente.

Con su empuje cooperó como ninguno, en que en Pando se instalaran más de 200 industrias y él mismo ideó la frase que bautizó la zona: "Pando, Ciudad Industrial".

Falleció el 13 de mayo de 1993





## **VICENTE GOROSTIAGA**

Fue un ciudadano que gozó de singular estimación por sus relevantes dotes personales y su actuación en la sociedad.

Defensor apasionado de toda iniciativa que propendiese al progreso de Pando, su ciudad natal, en la que ejerció las funciones de Juez de Paz.

Leemos en la Historia de Pando de don Elio Zinola: "Fue también un hombre recto en todos sus procederes y de ejemplares virtudes ciudadanas".

## **AGUSTÍN HERNÁNDEZ**

Connotado vecino de Pando desde que nuestra ciudad era solamente un pequeño pueblo. Nació en 1890. Tenía un importante tambo con su entrada por la actual calle Mons. Enrique Cabrera Urdargarín (ex Montevideo) y Piedras. Su plantación de perales le dio el nombre al barrio al Oeste de la ciudad "Los Perales". Eran reconocidas su capacidad de trabajo y su honestidad. Su actividad comercial y la de su familia fueron muy importantes. Falleció en 1970.

## **TRANSFIGURACIÓN ITURRIA**

Nacida en Pando en el año 1856, fue una dama que dedicó toda su vida a la ayuda y apoyo de los más necesitados.



Es imposible calibrar lo inmenso y abnegado de su labor en favor de los pobres.

Trascendió fronteras ya que el Papa Pío XI en 1924 le otorgó la distinción de la Cruz de León XIII, al tiempo que la Alianza Uruguaya de Mujeres la declaró "Madre de los Desamparados".

Falleció en 1947 con gran pesar de todos sus conciudadanos.

## **FRANCISCO MENEZES GAYTÁN**

Cofundador del Pueblo de Pando, con su señora madre Doña Teresa Gaytán.

Hijo de Francisco Menezes Mata, nació en Montevideo en octubre de 1752. El 30 de marzo de 1788 él y su madre donan un Rincón de su estancia en la que habían erigido una capilla en 1780, en honor de la Inmaculada Concepción, para que a su alrededor se levantara un núcleo de población estable.

## **MIGUEL CARRIÓ LABORDE**

Nació en Pando el 15 de septiembre de 1849.

Fue copropietario de la primera destilería de alcohol que se instaló en Pando en 1877.

En 1896 ideó un aparato para volar y su diseño se encuentra en el Museo de Aeronáutica.

Uno de sus proyectos se refería a un aparato de dos hélices y otro a uno de una sola.

Ocupó un lugar destacado en la industria y el comercio locales.

Falleció en Montevideo a la edad de 69 años.

## **LUCIANO LARRAÑAGA**

Nació en el Departamento de Canelones según datos fidedignos en 1885. Habría participado en la Revolución de 1904.

Fue Presidente de la Junta Departamental canaria a partir de 1958.

Bohemio como era, no usaba zapatos, calzaba siempre alpargatas y llevaba con orgullo pañuelo blanco al cuello. Falleció alrededor de 1975.

## **SANTIAGO LAURNAGA**

Nació en España, Navarra, en 1845, el 25 de julio, día del Apóstol Santiago, por eso le pusieron su nombre. Pasó por Cuba que aún era española y vino a Uruguay.

Se casó en Canelones en 1873.

Fue un comerciante muy importante en Pando.

Sus emprendimientos comerciales se ubicaban en las cercanías de la Estación de ferrocarril, centro comercial en aquella época.

Fue Presidente de la Comisión de Festejos por los 400 años del Descubrimiento de América en 1892, lo que indica su nivel intelectual y su ascendencia en la ciudad.

Falleció con 69 años en 1914.

## **Dr. BAUDILIO MARTÍNEZ**

Se radicó en Pando donde practicó su profesión desde 1945 hasta 1956 con el beneplácito y agradecimiento de toda la población por su responsabilidad, ciencia y aplicación.

Falleció muy joven y es recordado con cariño por los pandenses que tanto le debieron.

## **JACINTO PARGAS**

El 10 de febrero de 1831 Pedro Bayarres vendió a Jacinto Pargas 15 cuadras de frente al arroyo Pando y lindante por el Norte con terreno de Laureiro, por el Sur con terreno de la Capilla de Pando y por el Oeste con chacras del arroyo Toledo.

Desde ese tiempo Jacinto Pargas se relacionó con la zona pandense y sus descendientes fueron todos connotados ciudadanos de estas tierras y como él, emprendedores, trabajadores, contribuyendo a su identidad y progreso.



## **Dr. HÉCTOR PELUFFO REBAGLIATTI**

Recibió su título de médico el 11 de noviembre de 1926. Un mes más tarde se radica en Pando. Fue fundador de la "Sala de Auxilios", que después se transformó en el Centro Auxiliar de Pando, llamado siempre Hospital, como médico de policlínica y asistencia domiciliaria, cargo obtenido por concurso.

Años después, al retirarse el Dr. Correch, asumió la dirección del Hospital por largo tiempo con celosa dedicación. Peluffo fue médico de Policía, UTE, Banco de Seguros, Vialidad, Ferrocarril y varias sociedades de socorros mutuos y fabriles. Fue profesor y fundador del Liceo, Presidente del Club Solís e integrante de la Comisión Directiva.

Estudioso, lector, escritor que, bajo el seudónimo de "Gil Blas", colaboró brillantemente en publicaciones y diarios locales.

Falleció el 19 de abril de 1968

## **Dr. CÉSAR PIOVENE**

(Conde de Porte Godi). Procedente de Vercelli, llega a Pando en el año 1868.

Aunque italiano, por su vida abnegada en servicio de su ciudad de adopción, lo consideramos uno de los más preclaros pandenses.

Excelente médico, se hizo famoso por lo certero de sus diagnósticos y por la forma desinteresada y altruista que ejerció su profesión.



Fallece en 1924, dejando un grato e imborrable recuerdo en la sociedad que había asistido con tanto cariño y desinterés.

## **PURA PROTA**

Nacida en Canelones fue maestra en Pando desde 1900, Directora de la Escuela de Niñas No. 12, la que después fue la No. 112.

Eran tres hermanas maestras en esa escuela en las que enseñaron durante más de 20 años.

Fue considerada una excelente docente y muy respetada y querida por toda la población.

## **VÍCTOR SCANAROTTI**

Integrante de una familia muy involucrada con el devenir de Pando poseía una quinta donde actualmente se encuentran los complejos de viviendas de INVE y también la calle que lo recuerda. Desde principio del siglo XX participó conjuntamente con su familia en las actividades comerciales de Pando con responsabilidad y eficiencia. En el Mercado Modelo era famoso el berro de la quinta de Scanarotti.

Falleció con muy avanzada edad como un querido patriarca.

## **CARLOS TÉRAMO TORRES**

En las décadas del 40 y 50 Don Carlos Téramo se convirtió en un queridísimo personaje en Pando. Director de la Banda Municipal preparaba a sus músicos como buen profesor que era.

En las retretas de los domingos por la tarde se reunía muchísima gente en la plaza Constitución para escuchar a la banda dirigida por Don Carlos.

Mientras al compás de su batuta los pasodobles alegraban a todos, el director, sin dejar de dirigir, saludaba atentamente a los vecinos interesándose por su salud.

La banda a las órdenes de Don Carlos marchaba por las calles abriendo los desfiles carnavales y vivada por el público.

En el año 1944 compuso conjuntamente con Victorio Irrazábal la música del Himno a Pando con letra de Blanca Viñoles de Carracedo que es el cantado en todos los actos públicos y escolares.

## **ELIO ALBERTO ZINOLA**

Nació en Pando el 2 de diciembre de 1900. Fue elocuente orador, destacado periodista y fundador del diario La Voz de Pando 1938 - 1956, segunda época.

Corresponsal de La Mañana. Codirector del periódico Este, segunda época; escribió para el periódico Renovación y la revista Mundo Uruguayo. Historiador, publicó diversos trabajos de carácter histórico y el libro Historia de Pando en 1966 donde recopiló todo lo que obtuvo en su investigación del pasado de esta ciudad.

Fue autor teatral, fundador del Rotary Club de Pando.

Bregó por la creación del Departamento de Solís y colaboró en un sinnúmero de actividades culturales y sociales.



**Alfredo Mazzei y Daniel Mesa**